

氏名 中村洋路

学位（専攻分野） 博士（理学）

学位記番号 総研大甲第683号

学位授与の日付 平成15年3月24日

学位授与の要件 生命科学研究科 遺伝学専攻

学位規則第4条第1項該当

学位論文題目 Comparative genomics of prokaryotes with special
reference to horizontal gene transfer, and its
evolutionary implication

論文審査委員 主査教授 館野義男
教授 菅原秀明
教授 斎藤成也
教授 西村昭子
教授 松田秀雄（大阪大学）

中村洋路君の学位論文は4章から構成されている。第1章は序章で、中村君は、最近、原核生物のゲノムが複数の異なった起源をもつゲノム断片から構成されていることが明らかになりつつあること、このようなゲノムの進化的構築過程で水平遺伝子移行が重要な役割を果たしていることなどを述べた上で、彼の学位論文の目的が、水平遺伝子移行に焦点を合わせた原核生物ゲノムの進化を明らかにすることであると述べている。

第2章では、与えられたゲノム中の水平移行遺伝子を推定するために、ベイズの定理とマルコフモデルにもとづいた彼独自の方法（ベイズ推定法）を考案している。彼の方法では、「問題とするDNA断片が全ゲノム中のコーディング領域に存在する事後確率」が水平移行遺伝子かどうかの尺度となる。つまり、この事後確率が低いと水平移行遺伝子と解釈する。この事後確率を求めるために、DNA断片がコーディング領域に存在する条件付確率と非コーディング領域に存在する条件付確率の値が必要となり、これらの確率をマルコフ学習モデルを用いて求めている。この学習は、全ゲノムの塩基構成をもとに行っている。さらに彼は、得られた結果を統計的に検定するために、モンテカルロシミュレーションを行った。このシミュレーションでは、与えられた全ゲノム配列に対して、コンピュータ内で任意に生成されたコーディング配列の事後確率分布を求め、この分布に従って検定を行っている。水平遺伝子を推定する統計的方法は他にもある。しかし、彼の方法の優れている点は、水平移行遺伝子の供与種もつきとめることが出来ることにある。また、水平移行遺伝子の種類を探るために、分子系統樹による解析もなされた。この方法では、予め系統関係の明らかな4種を選び、これら4種のゲノム中の遺伝子でこの系統関係に合わないものを選び出し、これらの遺伝子を水平移行によってゲノムに取り込まれた遺伝子と定義する。リファレンスとなる系統関係は、rRNA遺伝子を用いて作成された。

第3章では上記方法を全ゲノム配列が明らかになっている84種の原核生物に適用し、全ゲノム中での水平移行遺伝子の種類と割合を求めている。その結果、統計的手法で求められた水平移行遺伝子の割合は、84種の平均では12%にものぼった。これほどの大規模解析は前例のない試みであり、こうした俯瞰的視点から今回初めて原核生物ゲノムの進化的構築に遺伝子の水平移行が有意に貢献していることが示唆された。また、この84種のゲノムの中で、16種で新規に見つかった61の病原性アイランド（pathogenicity islands）を含む867の遺伝子クラスターが水平移行によって獲得されたことを示唆した。さらに、水平移行遺伝子の多くは、細胞表面構造、病原性、可動因子や制御機能に関与していると論じている。このことは、生物に基本的な遺伝子は長い間保存され、種特有の性質は遺伝子の水平移行によって獲得されることを意味する。彼の方法は、水平移行遺伝子の供与種も推定することができる。その一例として、*E. coli*の`glf`など7種の遺伝子は*Streptococcus pneumoniae*から移行してきたと論じている。また、アミノ酸生産菌である*Corynebacterium efficiens*とその近縁種の全ゲノムに彼の方法を適用し、*C. efficiens*の水平移行による遺伝子の得失により、他の近縁種より特異な生物特性を獲得したことを見た。さらに、彼の方法は従来の方法より移行遺伝子の検出感度が高いことを確認している。彼は、水平移行遺伝子のデータベースも作成しており、これ多くの研究者に有用と考えられる。第4章はまとめである。

論文の審査結果の要旨

審査員全員で中村君の学位論文を審査し、1) 彼が新たに水平移行遺伝子の検出法を開発したこと、2) 水平遺伝子移行が原核生物ゲノムの進化的構築の有意な要因であることを論じていること、3) 水平移行遺伝子は生命活動の基本遺伝子ではなく、病原遺伝子など種の特徴をしめす遺伝子であると論じていること、4) 水平遺伝子データベースを作成したことなどにより、今後の原核生物ゲノムの進化学的研究に貢献すると評価し、当大学院の水準を満たしていると判断し合格とした。

続いて、審査員一同、中村君の学位論文の口頭発表とそれに対する質疑応答の結果にもとづいて審査をした。多くの質疑があったが、彼は真摯に応答し、その内容も、論文の研究に関する知識や思考能力を備えていると判断できるものであった。特に、論文の仕事の始めから終わりまで、中村君が主体的に進めてきたことがよく伺われた。審査員からの意見を率直に聴いて応答する態度やその内容からも、研究者として独り立ちできる熱意と能力があると判断できた。また、論文の内容を2つの原稿にまとめ、中村君が筆頭著者で国際誌に投稿中である。

英語力であるが、論文や投稿原稿を主体的に英語で書いていることなどから、当大学院の水準を上回っていると判断した。

以上を総合評価して、審査員一同、中村君の学位論文試験結果を合格とした。